

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

	Pts. Cts
España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal). . . . .	2'50
Ultramar. . . . .	2'50

Número suelto. . . . . 0'05

## Viaje económico á la Exposición de París. Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 65

### Librería de Amengual y Muntaner

Se acaban de recibir las siguientes obras de actualidad:

*Guía Ilustrada de la Exposición Universal* — 3 pesetas.

*Guía de París y sus cercanías*.—6'50 pesetas.

*Guide dans l'Exposition. Paris et ses environs*.—2 pesetas.

También se ha recibido la versión española de la notable obra de frenopatía, del Dr. Culler, con el título de *Las Fronteras de la Locura*.—4 pesetas rústica y 5 encuadernado.

### Mapa de la isla de Mallorca

Véndese en la papelería de J. Umbert, Cadena de Cort, núm. 11, y en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, núm. 2.

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### La Interpelación de Sardoal

Madrid 17 á la 1 t.

El Sr. Sardoal esplanó ayer su interpelación anunciada.

Al tratar los puntos político, económico y militar, estuvo durísimo.

Mostróse también muy agresivo con el general Chinchilla y con los señores Canalejas y Conde de Xiquena.

#### El Sr. Sagasta y la prensa

Madrid 17 á la 1'15 t.

El Sr. Sardoal se ocupó de la actitud de la prensa en general favorable hasta ahora al señor Sagasta y su política.

Trató de desvirtuar dicha campaña diciendo que el Sr. Sagasta se ha bienquistado con la prensa ofreciendo carteras ministeriales á algunos directores de importantes periódicos y distritos de diputados á Cortes á algunos redactores.

#### Las contestaciones

Madrid 17 á la 1'45 t.

Contestaron al Sr. Sardoal los señores Conde de Xiquena, Canalejas y Chinchilla.

Usaron tonos moderados, lamentando que se hayan tratado cuestiones de índole privada cuya discusión no es propia de los parlamentos.

#### Reunión de conjurados

Madrid 17 á las 2 t.

Los generales Cassola y Lopez Dominguez y los señores Romero Robledo y Martos han celebrado una importante reunión para acordar la línea de conducta que deban seguir durante el interregno parlamentario.

Han resuelto seguir el plan trazado en sus últimos discursos y mantener en absoluto su actual criterio.

### Efemérides

18 de Julio de 1521

#### Derrota de las germanías de Valencia en Almenara (Castellón de la Plana)

A semejanza de las comunidades que se formaron en Castilla en defensa de sus fueros y privilegios, la clase del pueblo de Valencia levantó casi al mismo tiempo otro bando llamado de las germanías (hermanos), que tenía por objeto defenderse del vasallaje que le imponía la nobleza. Ante la actitud hostil de los agermanados, los nobles, enviaron un mensaje al Emperador Carlos V para que delegara sus facultades en quien con el vigor necesario restableciera el orden y sumisión, y con efecto, el Conde de Melito fué nombrado virrey de Valencia. La Junta central de los agermanados, llamada de los trece, también expuso al trono su situación y recabó algunas cédulas que les concedían ciertos derechos. Todo fué inútil, pues el éxito de las armas favoreció al Duque de Segorbe venciendo en Oropesa á los agermanados y haciéndoles gran número de prisioneros. Este desastre y el suplicio que sufrieron los cautivos, volvió á renovar el encono del pueblo en términos de promover un nuevo alzamiento y de apoderarse de Alcira y Játiva. Cuando el Duque se dirigió á esta ciudad al frente de su ejército, vió que los sediciosos eran dobles en número, y para remediar esta falta procuró atraerles mañosamente á un terreno

llano y de expedito camino, inmediato á Almenara, para que la gente de á caballo pudiera auxiliarle. El ardid surtió el efecto que se proponía de alcanzar otra nueva victoria y desde entonces fueron perdiendo su influjo los bandos germánicos. Justo es consignar sin embargo, que su exaltación llegó á poner en apurado trance á la nobleza y á inspirar temores al mismo Emperador D. Carlos.

### Crónicas de la Exposición DE PARÍS

París, 24 Junio y 4 Julio de 1889. (\*)

SUMARIO: II.—Más inauguraciones.—Ceremonias religiosas.—El banquete céltico.—Congresos femeninos.—María Deraisme.—El lunch preparatorio.—Las congresistas extranjeras, belgas, italianas, inglesas y suecas.—Temas y conclusiones.—Otros Congresos y conferencias.—El de la gente de letras.—La vinicultura del Medoc.—La vida americana.

III.—Los Congresos y las inauguraciones.—Carnot en la Exposición.—Los Jurados y los premios de Bellas Artes.—Los artistas españoles.—América en la Exposición.—Una venta de cuadros.—El cuadro de los 553,000 francos y la subasta de los 3.650.700 francos.—La *Fantasia Árabe*, de Fortuny.

#### II

Las inauguraciones se suceden sin tregua, y algunas se han hecho interesantes por las ceremonias religiosas con que se han celebrado. De este número han sido las de todos los pabellones de los países cuya religión del Estado se funda en la Iglesia cristiana del rito griego; y como parece que aquí hay prurito de sacar todas las cosas de lo común y ordinario, ha llegado hasta verificarse un banquete céltico, que M. Renán ha presidido. Mas en materia de ideas estrafalarias, ninguna como la del Congreso femenino, de carácter francés é internacional, cuyos trabajos se inauguraron el día 25 en la Sociedad de Geografía. La presidenta de este Congreso, María Deraisme, es bien conocida como una de las propagandistas más fervorosas de la emancipación de la mujer, pues desde hace tiempo se encuentra á la cabeza de todas las sociedades de reivindicación, y como ella dice, siempre se halla en la lucha «sobre la brecha femenina». Como reunión preparatoria, María Deraisme ofreció el miércoles en su habitación de la calle Cardinet un magnífico lunch á las que se habían inscrito como miembros del Congreso. Estas no pasaban de unas cincuenta, entre las que había algunas damas no francesas. Al lunch de María Deraisme asistieron Mmes. Ernesto Lefevre, Clemencia Royer, Ives Guyot, de Heredia, Eugenia Delattre, Beauquier, Juana Deroin, Eugenia Mayer, Bogelot, Belliard d'Etampes, Emilia de Morsier, Petra Potonié, Rouzade, Gagneur y otras. La mesa del Congreso ha estado constituida por Clemencia Royer y Mme. Leon Richer, María Deraisme, Griesstraut, Christin, Petti, Luisa Kopp y Feresse-Deraisme. Ha habido varias delegadas de Bélgica, Italia, Inglaterra y Suecia. Algunas de las damas extranjeras ostentaban títulos aristocráticos, como la Baronesa de Riberstein, belga; otras los tenían académicos, como la doctora Van Diest, belga también, y la doctora Elisabeth Blackwell, inglesa; las señoras Olive y Modona, italianas, son escritoras, y Mlle. Chopman dirige en Londres la *Westminster Review*. El Congreso femenino ha sido cosa de ver y de oír, pero sus sesiones no han sido públicas. Lo son en la actualidad las del Congreso de instituciones femeninas, del cual, aunque el alma de él es Mme. Emilia de Morsier, se ha dado la presidencia á M. Julio Simón. Este Congreso, al que pertenecen muchas damas ilustres, como la Condesa Paravicini, la Duquesa de Pomar, la Princesa Ouroussoff y otras, tiene un objeto más práctico y menos agitador que el presidido por María Deraisme. Su programa consta de cuatro partes: en la primera se han de tocar las cuestiones de *filantropía y de moral*, es decir, la infancia, la vejez, las cárceles para la mujer, los hospitales, la indigencia, la asistencia á los heridos de guerra, la acción é influencia en favor de la paz, la templanza y las costumbres, el ahorro y la protección. El segundo tema se refiere á la educación ó á la *pedagogía*, ó lo que es lo mismo, á la misión de la mujer en las escuelas maternas, primarias, secundarias, superiores y profesionales. El tercero á la profesión del arte, de las letras y de las ciencias por la mujer. Y finalmente, el cuarto á las cuestiones más abstractas del derecho en lo que respecta á la menor, á la esposa y á la madre. A este Congreso pertenecen ó están adscritos gran número de

hombres ilustres de la Academia, del profesorado, de la publicidad y del Parlamento, aunque la mesa está constituida por una vicepresidente honoraria, que es Mme. Koechlin Schwartz; dos efectivas, que son las Sras. de Verneuil é Isabel Bogeat, y tres secretarías, Emilia de Morsier, María Martín y María Beurdeluy. Están insertas muchas extranjeras, y abundan entre las damas de este Congreso los títulos profesionales, principalmente de doctoras en Medicina y en Derecho. Verdad es que en la participación que en las universidades han concedido últimamente á la mujer en el estudio de estas dos ciencias, mas bien que en las sugerencias sectarias de una filosofía equívoca, es en lo que han estribado todos los temas, todos los discursos y todos los informes que se han leído en uno y otro Congreso femenino. Aunque el organizado por Mme. Deraisme es el que se ha prestado más á la crítica de las exageraciones fanáticas, ningún hombre pensador al conocer las conclusiones precisas con que el Congreso se ha cerrado, dejará de opinar que en la mayor parte de los problemas propuestos palpita un fondo de justicia. Tal vez parezca poco correcto ver á una dama, Mme. Christin, perorar contra la viciosa organización social, que hace cargar sobre las atenciones del Estado la pavorosa cifra que representan los hijos sin nombre de la seducción y del crimen, que borda el delito con el dictado de amor. Pero con datos que ningún estadista podría rebatir, Mme. Christin representaba que de 75.000 expósitos, apenas llegaban á 5.000 los que se reclamaban y reconocían por sus padres; á 25.000 los que reivindicaban las madres, más virtuosas en esto, en medio de su deshonra, que los hombres, cargando sobre el Estado los 45.000 restantes. Con este y otros ejemplos de evidencia tan palmaria y tan desconsoladora en los diversos problemas sociales y jurídicos tratados en este Congreso, se han formado las conclusiones siguientes:

- 1.ª Revisión total del Código civil en lo que concierne á la mujer.
- 2.ª Facultad para que las mujeres puedan desempeñar el ejercicio ó la profesión del derecho.
- 3.ª Abrogación de los artículos concernientes á la investigación de la paternidad.
- 4.ª Demolición de la prisión de San Lázaro.
- 5.ª Que sólo la guardia urbana pueda reducir á prisión á las mujeres.
- 6.ª Creación de refugios para mujeres en todos los barrios de cada capital.
- 7.ª Creación de centros de beneficencia dirigidos únicamente por mujeres en todas las municipalidades.
- 8.ª Que los cargos de inspectores, visitadores, etc., cerca de las nodrizas, se desempeñen por mujeres, bajo la inspección de las doctoras correspondientes.
- 9.ª Que el aprendizaje de los oficios mujeres se verifique en las escuelas y no en los obradores.
- 10.ª Creación de asilos de trabajo para la mujer.
- 11.ª Igualdad en el salario de los maestros y de las institutrices.
- 12.ª Acceso para la mujer á todas las carreras liberales, y que las que obtengan títulos académicos en Medicina, Derecho, etc., formen entre sí una liga.

Indudablemente estas conclusiones y los actos de donde se derivan arguyen un principio de divorcio que entraña un principio de profunda descomposición en las relaciones recíprocas de los sexos y en la organización doméstica y social. El torrente puede ser desmorizador; pero rotos ó debilitados en todas partes los moldes de la familia cristiana, por los defectos notorios de la legislación y de las costumbres, esta revolución se impone sobre los apetitos groseros de la carne y los vejámenes intolerables de la codicia. La esclava del hogar anticristiano pide inspiración á la libertad en el derecho, cuando el derecho ha reducido la condición de la compañera á la de sierva ó meretriz. La revolución puede ser más honda de lo que á primera vista parece.

En otros Congresos de los que en la actualidad se están verificando aquí con motivo de la Exposición, no preside un objeto al parecer tan extravagante, pero ninguno deja de tener para los franceses su sentido utilitario. Dígalo, si no, el de los literatos ó gentes de letras, cuyo fin práctico se contrae á estrechar más los privilegios de la propiedad literaria que desde 1878 gran ópimos frutos está dando á los novelistas

franceses. Me parece, sin embargo, que esta vez los resultados del Congreso de París no serán los mismos que en aquella fecha; pues la experiencia ha demostrado en los once años transcurridos los inconvenientes, sin ventajas recíprocas, de los compromisos que algunos países incautos contrajeron por medio de solemnes pactos internacionales. Como los discursos sobre la propiedad literaria en el Congreso que ha celebrado sus sesiones en el Palacio del Trocadero, son las conferencias que M. Roy, un excelente vinicultor, está dando acerca de la vinicultura y la viticultura en el Medoc y sobre la vinificación en general. Monsieur Roy indudablemente es un hombre muy entendido en estas materias, pero sus datos estadísticos no están en relación con la verdad de la producción; oculta lo que la vinicultura francesa debe al auxilio poderoso de la producción extranjera, que así en el Medoc como en el Macon, se consume y transforma, y hasta en la parte relativa á las enfermedades de las viñas se muestra más empírico que hombre verdadero de ciencia. M. Roy es partidario del exterminio de la vid de las diferentes especies que en Europa se cultivan y su sustitución por el cepaje americano. Ha exagerado en sus conferencias los resultados obtenidos en 1878 á 1882 por la introducción de la vid americana, y del mismo modo exagera también la situación real de la viña en Francia, aunque es indudable mejora de día en día. No ha tenido el mismo espíritu benevolente para los países en quienes la industria y el comercio vinícola francés ha encontrado excelentes auxiliares durante la larga crisis que han sufrido sus viñedos, y que aun del todo no ha sido superada todavía. Pero este es y este ha sido siempre el espíritu francés: aprovecharse de todo lo que, después de utilizado, deliberadamente olvida para deprimirlo. De esta falta son responsables los países que no se defienden, cuando en el mismo terreno del ataque pudieran hacerlo con reconocida ventaja. Y cuidado que cuando en el Quay d'Orsay se inaugure dentro de pocos días el pabellón de España, ya se verá que, en materia de vinos, no estamos mal representados.

Otros Congresos internacionales de reconocida importancia han celebrado estos días sus sesiones, como el de estaciones agronómicas y laboratorios agrícolas, inaugurado, bajo la presidencia de M. Foucher de Careil, el día 27; pero la mayor parte de estos actos pasan desapercibidos, pues el numeroso público, que á las Exposiciones asiste, cifra su complacencia en lo que le entra por los ojos, no por los oídos y en forma de discusiones ó de preceptos científicos. Las continuas visitas del presidente Carnot á las diversas secciones de la Exposición; las fiestas que se han hecho en la Explanada de los Inválidos para la inauguración oficial de los pabellones coloniales y los americanos en el Campo de Marte, todas estas cosas atraen curiosos y mundo; no tanto las Conferencias y los Congresos, cuyas sesiones algunas veces están hasta desanimadas. Entre los mismos expositores cada cual va á lo que le importa. Por ejemplo: ¿quién se ha ocupado estos días sino de los premios discernidos por los Jurados de Bellas Artes? Sus reuniones se han celebrado en el Palacio de la Industria y las ha presidido M. Berger, con asistencia de MM. Proust y Larromet. Doce medallas de honor se han concedido en la sección de pintura á los artistas franceses y diez y ocho á los extranjeros: de modo que Alemania, la odiada Alemania de los parisienses, ha conseguido dos; dos Inglaterra; tres Bélgica; dos los Estados Unidos, que aquí es el país de moda; y uno respectivamente Austria, España, Holanda, Italia, Dinamarca, Noruega, Suecia, Finlandia y Rusia. El pintor español condecorado con esta distinción ha sido D. Luis Jiménez. Los comentarios de la gente artística, que aquí se halla y remueve el mundo, son de oír. Pero esto no es de mi incumbencia. Añadiré, no obstante, que en la lista de los que han obtenido primeras medallas se hallan los nombres españoles de Aranda, Madrazo y Alvarez.

#### III

¿Es que España está como de capa caída en esta capital? No lo sé; pero mucho me lo parece. Ciertamente España ha hecho lo menos posible por conquistarse las simpatías de los franceses en este concurso. El caso es que ni los *toros* han sentado en realidad como se había esperado. Pero nuestra representación en el Palacio de las Bellas Artes ¿no hacía esperar algo más? El presidente Carnot, en una visita general ó diversas secciones del Palacio de las

(\*) De La Ilustración Española Americana.

Industrias varias, tocó, nada más que tocó, en la sección de España, cuyo comisario regio le hizo los honores, obsequiándole con un espléndido lunch. El presidente venía de las secciones de Italia y Suiza, y pasó luego á las de Portugal, los Estados Unidos y Dinamarca, Rumania, Luxemburgo y Noruega: después visitó, siempre acompañado del general Brugère y del comandante Cordier, los pabellones de la Municipalidad de París. Necesariamente, estas visitas de puro formalismo y etiqueta suelen ser muy rápidas: con todo, en la sección americana se detuvo algo más, principalmente en la instalación del diamantista Tiffany, que pretende poner de moda los dijes en forma de *orquídeas* de oro esmaltadas. En la sección española, tal vez lo que le llamó más la atención fueron las reproducciones de los alicatados y pórticos de la Alhambra, que aquí ha expuesto el restaurador del bello alcázar árabe de Granada, Sr. Contreras. En cuanto á los discursos pronunciados para cumplimentar al Presidente en su visita los periódicos de esta capital han tenido más cuidado en reproducir el del comisario de Rumania, príncipe Bibesco, que el del senador español D. Matías López; pero estos son secretos de la política.

Una visita análoga á la que dirigió M. Carnot á estas secciones había girado dos días antes para inaugurar un grupo de exposiciones de las Repúblicas americanas. La visita comenzó por el pabellón de Venezuela, de allí pasó al de Chile, luego al de Nicaragua, al de los del Ecuador y el Salvador, y finalmente á los del Uruguay, la República Dominicana, el Paraguay y Guatemala. Como ya en otra carta he descripto estos pabellones, y las ceremonias del ritual siempre son las mismas, no hay para qué dilatarme en nuevos detalles.

Además no quiero concluir esta carta sin dedicar algunas líneas á un asunto que verdaderamente no puede decirse forma parte conjunta con el programa de la Exposición, pero que, como en otras tengo dicho, así como en todo lo demás que en la actualidad pasa en París, no puede menos de participar de las influencias del gran acto que con la Exposición se verifica. Se había anunciado para el día primero de este mes una de esas ventas que aquí son tan frecuentes, la de la galería Secretan, que desde que se hizo pública excitó vivamente el interés de los inteligentes en cuadros y de los coleccionistas. La colección no era muy numerosa, pero sí muy escogida, y los nombres que autorizaban aquellas obras, muchas magistrales, eran los primeros que en este siglo ha tenido la pintura en Francia. Espoleaba la codicia de muchos un cuadro de la antigua colección Wilson, el *Angelus* de Millet, y había además un Bonington, dos Corot, un Courbet, un Couture, dos Daubigny, cuatro Decamps, tres Delacroix, cuatro Díaz, un Fortuny, cinco Fromentin, un Gericault, un Ingres, un Isabey, diez y siete Meissonier, dos Millet, seis Rousseau y siete Troyon. Al olor del *Angelus* había venido de los Estados Unidos un comisionado especial del *The American Art Association*; de Austria el Príncipe de Liechtensteins, uno de los más opulentos é inteligentes coleccionistas; de Londres el Duque de Marlborough, el hermano de Lord Randolph Churchill, el cual, aunque no hace muchos años se deshizo de la gran galería de que era poseedor, habiendo vuelto al seno de la opulencia mediante un matrimonio de ventaja, vuelve á coleccionar; y, finalmente, de otros puntos varios personajes, como el Príncipe de Wrede, Mr. Munkacz y otros. Con tal concurso y con tales cuadros, calcúlese cuáles serían los precios que han alcanzado las subastas. El cuadro de Meissonier titulado *Les Cui-*

*rassiers* se ha vendido en 190.000 francos; en 120.000 el de Troyon, *Le Passage du Gué*; 92.000 el de Decamps, *Le Prondeur*; en 90.100 otro de Meissonier; *Le Vin du curé*, en 84.000 el *Biblis*, de Corot; en 76.000 el de Courbet, la *Remise de chevreaux*; en 75.000, la *Hutte des charbonniers*, de Rousseau; en 70.000, los de Decamps y de Troyon, respectivamente, *Les Singes experts* y *Le Chien d'arrêt*. Pero no es esto todo: cuando llegó el turno al *Angelus*, de Millet, la subasta tomó el carácter de un verdadero pugilato. Se tasó en 250.000 francos, y al publicarse la tasa hecha por Paul Chevallier, un aplauso resonó en la sala. A poco la subasta había subido á 400.000 francos, sostenida por M. Proust, á nombre del Museo Nacional de la República Francesa. El representante americano pujó á 450.000; M. Proust, á 500.000. Hubo varias pujas de menor consideración, y al cabo el cuadro fué adjudicado á M. Antonin Proust en la enorme suma de 553.000 francos. Un aplauso general recibió la publicación de la subasta, por haber quedado para Francia una obra maestra de uno de sus primeros pintores nacionales. La subasta total ha producido 3.650.000 francos. El lienzo de nuestro Fortuny, *Fantasia árabe*, fué adjudicado sólo en la cantidad de 24.300 francos!!

Iob.

## Carta de Madrid

15 de Julio de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA

La faz política de la semana que acaba de transcurrir es de tal modo idéntica á la de su predecesora que el panorama político en una y otra ha sido el mismo.

Los hombres públicos totalmente descuidados de todo interés que no sea el suyo personalísimo, han continuado dirigiéndose unos á otros los acerados dardos de su dialéctica sobre el fondo uniforme de la completa indiferencia del país.

Próximo á terminar el debate político, terminará con él esta primera etapa de la quinta legislatura, nacida con el pecado original de la improvisación y el país procederá á comerse el fruto, puesto que para ellos se ha trabajado.

Ese fruto consiste en unos cuantos escándalos parlamentarios. Ni más ni menos.

Los defensores de las reformas políticas dicen que los defensores de las económicas tienen la culpa de que aquellas no se hallan realizadas; y vice-versa, los segundos echan la culpa á los primeros de que no se hayan atendido las necesidades económicas de la nación.

¿Quién tiene razón? No hay para qué averiguarlo; basta consignar el hecho de que nos hemos quedado sin reformas políticas ni económicas.

La Bolsa sin duda ha querido terciar en el debate y contestando al discurso del Sr. Moret que atribuya á la gestión gubernamental del fusionismo el alza de los valores públicos se ha declarado en baja.

Esto á mi juicio es un prodromo del porvenir.

\*\*

Los teatros han entrado en un periodo de gran animación pues como dije en mi carta anterior toda la semana ha sido extremos y extremos con éxito brillante; pero en honor de la verdad lo único bueno, pero bueno de veras ha sido la linda comedia en dos actos puesta en escena en el teatro de Maravillas con el título de *Las hijas del Zebedee* o. *El Cocodrilo de Sardou* arreglado por Pina Dominguez para el teatro

Gilberta procuró ocultar su rubor detrás del cuaderno de música que tenía en la mano.

—Desgraciadamente—siguió diciendo el bueno del maestro—no puede tomar lección más que dos veces por semana, porque aun cuando es un aristócrata, trabaja, y cuando se quitó un guante para sacar el dinero que me ha dado por un mes adelantado, he visto que tiene la mano ennegrecida y como quemada por algún ácido. Con sesenta libras mensuales y lo que me da vuestro padre, soy yo un hombre rico, y ésa es mi alegría de hoy.

La joven no tuvo dudas; el señor de Tregars había adoptado ese medio para tener noticias de Gilberta y para que ésta supiese algo de él.

El señor Favoral no dejaba de decirle, dos veces por lo menos todos los días, que se preparara para recibir á su protegido el sábado, al cual no había por fin convidado á comer, sino á pasar con ellos la velada.

Y el cajero tomaba por un principio de sumisión el tono con que le contestaba:

—Estad seguro de que esa presentación es inútil.

El sábado por la noche acababan de pasar al salón la familia y sus habituales convidados, cuando se oyó el ruido de un carruaje en la calle de San Gil.

—¡Aquí está!—exclamó el cajero del *Crédito Mutuo*.

Y abriendo la ventana,

—Gilberta—añadió—ven pronto á ver su carruaje y sus caballos.

Poco después abríase la puerta de la sala y la criada anunciaba al Sr. Costeclar, que era un hombre que se creía muy guapo y que po-

del Príncipe Alfonso demuestra que con decoraciones bonitas y trajes pintorescos basta para salvar una obra aunque en ella no abunde la literatura.

Lo mismo puede decirse de *Madrid á París* estrenada recientemente en Felipe.

\*\*

Los jardines del Buen Retiro y sobre todo la montaña rusa instalada en estos son el gran acontecimiento del día.

Damas de la gran sociedad y demás alegre vida acuden todas las noches con el ansia de parodiar las subidas y bajadas de la existencia.

Es sin duda la montaña rusa un nuevo específico de la farmacopea. Puesta en acción, el sistema nervioso se sobresalta, se aceleran las pulsaciones cardíacas y es, lo aseguro, el más enérgico é infalible procedimiento para tratar con resultados satisfactorios la *ataxia*.

En los Estados Unidos han construído una montaña de mucha más sensación; los que suben en la vagoneta van en traje de baño, y el vehículo al descender vertiginosamente, penetra en el mar, y vuelve á salir, después de haber proporcionado á los viajeros un baño de impresión.

Es lástima que en Madrid no se pueda copiar esto porque la montaña tendría entonces muchos más partidarios.

\*\*

La gente adinerada emigra á las playas y aquí quedamos los uncidos al yugo del cotidiano trabajo.

Este verano sin embargo no envidiaremos á nadie. La ducha, el chorro, el baño, brindan desde muchos establecimientos sus beneficios, y no tenemos sino todos los baños que puedan imaginarse sin salir de la población.

Beteln, Alhama, Panticosa, Vichy, Carlsbad, Trillo, Marmolejo, Sanjaron todo lo podemos tener con solo ir á la calle de Olózaga.

Eso sí, lo que como caros, son muy caros.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

En la mañana del lunes ocurrió un grave incidente en la plaza de la Concordia.

Los boulangieristas realizaron su anunciada manifestación ante la estatua de Strasburgo, á pesar de las precauciones adoptadas por las autoridades para impedir demostraciones ilegales.

Deroulede, rodeado de los diputados boulangieristas y de un millar de manifestantes, comenzó á hablar dando un viva al general, que fué contestado con entusiasmo por la multitud.

Un comisario de policía, fundándose en la ley que prohíbe manifestaciones políticas al aire libre y en la prohibición expresa de pronunciar discursos, intervino é intentó prender á Deroulede.

Resistióse éste diciendo que su prisión era ilegal. Entonces el comisario cogió á Deroulede por el brazo diciendo: «Dios preso en nombre de la ley», pero la multitud se arrojó sobre dicha autoridad y arrancó de sus manos al detenido, quien tomando un coche se dirigió á la redacción de *La Prensa*.

En esto la muchedumbre seguía atropellando al comisario, quien corría grave peligro, cuando llegó un fuerte pelotón de policía que consiguió librarle de la furia popular.

### El 14 de Julio en París

Desde las cinco de la mañana los continuos disparos de cañón anunciaron al pueblo de Pa-

sivamente se encontraba muy satisfecho de sí mismo.

Su fisonomía era tan vulgar, que cualquiera al verlo por primera vez creía conocerlo desde mucho tiempo antes. Aquella noche vestía el traje de rigor para las circunstancias, es decir, de frac y corbata blanca.

El señor Favoral se había precipitado á su encuentro; pero Costeclar lo detuvo, parándose en mitad de la sala y diciéndole con tono enfático:

—No podéis figuraros, querido amigo, cuánto os agradezco el honor que me hacéis recibiendo en el seno de vuestra familia y de vuestros respetables amigos íntimos....

Y á la vez saludaba á todos; pero tanto en el tono como en el ademán había algo de la protectora condescendencia de un gran señor cuando se dirige á gente de poco más ó menos.

—Voy á presentaros á mi mujer—dijo el cajero del *Crédito Mutuo*.

Y dirigiéndose á la señora de Favoral:

—El señor Costeclar, querida amiga; la persona de quien tanto te he hablado.

—Soy demasiado amigo, señora, de este bueno de Favoral para no conocerlos hace ya tiempo, para ignorar vuestros méritos.

En pie delante de la chimenea, los huéspedes habituales de los sábados seguían con atención é interés los movimientos todos del gran señor, en tanto que sin esperar la respuesta de su mujer, Favoral condujo al pretendiente hacia el sitio donde se hallaba Gilberta y presentándoselo también le dijo con acento melifluido:

—Querida hija, el señor Costeclar, el amigo de quien tanto te he hablado.

rís la gran fiesta del primer centenario de la toma de la Bastilla.

A la hora designada en el programa se verificó, frente al Hotel de Ville, el desfile de los batallones escolares, que fueron muy aplaudidos por la numerosísima concurrencia que presenció el acto.

Han desfilado 24 batallones de 600 plazas cada uno.

Varias sociedades y manifestaciones, entre ellas las de los alsacianos y loreneses, fueron á la plaza de la Concordia á depositar coronas ante la estatua de Strasburgo.

La revista de Longchamps despertó vivísimo interés.

A la una de la tarde comenzaron á llenarse las tribunas, aumentadas con dos recientemente construídas capaces para contener 10.000 personas.

A dicha hora empezaron á llegar las tropas, que toman las posiciones designadas de antemano. Una hora más tarde, á las dos, entraron las tropas en Longchamps, á donde acudió una concurrencia inmensa que se calcula en medio millón de almas.

Las tropas formadas ascendían á 32.000 hombres.

A las tres llegó el presidente de la república en coche descubierto, precedido de spais y cocareros.

Al anunciar el estampido de los cañones la llegada de Mr. Carnot, cuarenta bandas de música tocaron la Marsellesa.

Al subir Carnot á la tribuna resonaron nutridos aplausos, y las señoras le saludaron agitando los pañuelos.

El general Sausier, precedido de una brillante escolta de spais y seguido de un lucido Estado Mayor de 400 oficiales, pasó la revista recorriendo al trote la carrera que ocupaban las tropas. El general montaba un soberbio alazán tostado.

Terminada la revista dió principio el desfile, que ha estado lucidísimo.

El público aplaudió con entusiasmo á los alumnos del colegio de Sain Cir, á los bomberos, cazadores, ingenieros y tropas territoriales.

La artillería, que también obtuvo nutridos aplausos, desfiló con una precisión notabilísima.

La caballería, que desfiló al trote, fué replegándose frente á las tribunas, ocupando una línea de 1.500 metros.

En seguida dió una carga al galope y se detuvo repentinamente á una distancia de 50 metros de las tribunas.

Esta carga, ejecutada por modo admirable, entusiasmo de tal modo á la concurrencia, que todo el mundo aplaudió frenéticamente.

El desfile duró hora y cuarto.

Aunque durante este tiempo cayó una lluvia torrencial, el público permaneció en su puesto sin hacer demostración alguna de disgusto.

## De la Península

### Agravio y penitencia

Hemos leído con indignación en *El Liberal* de Madrid las siguientes líneas:

«A pretexto de combatir las corridas de toros, pero en realidad porque no se había querido atender sus ruegos para que se le subvencionara, el periódico *L'Echo de Paris* se ha permitido escribir un artículo contra la raza española, en el que se prodigan á la misma los abjetivos del peor gusto, incluso el de COBARDE. Con este motivo se ha formulado una valedora protesta llena de firmas de españoles y americanos, de la que traduciremos algunas líneas: «Cualquier escritor—dicen nuestros compatriotas tiene el derecho y aun si se quiere el deber de atacar las corridas de toros ú otro es-

El señor Costeclar se inclinó rendidamente; pero la joven le dirigió una mirada tan glacial, que el pobre hombre, aunque no tenía pelos en la lengua, se quedó sin saber qué decirle.

—¡Señorita!.... el honor.... el más humilde de vuestros admiradores.

Felizmente Magencio estaba á corta distancia, y el recién presentado pudo dirigirse á él, y alargándole la mano se la estrechó diciendo:

—Espero, caballero, que bien pronto seremos buenos é íntimos amigos. Vuestro buen padre, de quien sois la preocupación constante, me ha hablado á menudo de vos, y yo me prometo hacer que en lo sucesivo tengáis mejor suerte que en el pasado y....

Magencio había retirado la mano.

—Os lo agradezco mucho, caballero—contestó con frialdad;—pero estoy contento con mi suerte, y ya soy grandecito para poder andar solo....

Cualquiera se hubiese desconcertado; pero Costeclar no hizo caso, como si esta respuesta no le sorprendiera, y se dirigió hacia los amigos de Favoral con amable sonrisa.

Estaban en los primeros días de Junio de 1870. Nadie por entonces podía prever los terribles desastres que debían ocurrir hacia fines de aquel año fatal, y sin embargo, en Francia se notaba ese malestar instintivo, precursor de las grandes desgracias nacionales; tristes rumores sobre la cosa pública menudeaban, y en todas partes se buscaban noticias con grandísima ansiedad.

El señor Costeclar parecía siempre tenerlas muy exactas, y era gran hablador; así es que todos le escuchaban como quien oye un orácu-

De la Capital

Por involuntario descuido en el arreglo de la tercera plana apareció ayer sin encabezamiento y dos líneas menos el anuncio del «Instituto Balear» que hoy insertamos en el lugar correspondiente subsanando la falta de ayer.

Con fecha 14 del actual el Gobernador civil de esta provincia nombró interinamente patrón de la falúa de la Dirección de Sanidad de este puerto, vacante por fallecimiento del que la desempeñaba, á D. Juan Oliver y Noguera, auxiliar que había sido de la misma antes de publicarse el decreto de reorganización del cuerpo.

A las diez y media de la mañana fondó ayer el vapor Jaime II procedente de Ibiza y Alicante siendo portador de la valija y pasajeros.

Los vecinos del Pueblo Nuevo (Coll den Rebassa) han obtenido permiso del Gobierno civil para celebrar con bailes, carreras y otros festejos la fiesta de N. S. del Carmen, patrona que es de aquel caserío y venerada en su oratorio.

Se ha repartido la lámina número 5 del Album artistico. de Mallorca que publican los hermanos Sellarés.

Representa la fachada de la Casa Consistorial de esta ciudad, cuya vista está tomada desde la calle de Juanot Colom.

No obstante ser esperado según dijimos el alcalde de esta ciudad, que como se sabe está en Ibiza para asuntos particulares, no regresó ayer, la cual verificará probablemente el miércoles próximo.

Se ha concedido permiso á los vecinos de la calle de S. Jaime para que puedan celebrar en los días 3 y 4 de Agosto próximo la fiesta que anualmente dedican á la Beata Catalina Tomás.

Desde hace algunos días se ha abierto el pago de sus haberes á los maestros de primera enseñanza de esta provincia, retardado algunos días, por cuestión de contabilidad.

El alférez de infantería de Marina D. Eduardo González Cepeda se encuentra enfermo de alguna gravedad.

Deseámosle pronto restablecimiento.

El sábado y domingo proximos se celebrará en el Oratorio de S. Lazaro del Pont d'Inca, fiesta civico-religiosa en honor á la Virgen del Carmen.

Se soltarán algunos globos, y habrá polichinelas, carreras y bailes al estilo del país.

La Alcaldía dispuso ayer el derribo inmediato de una casa de la calle de la Misericordia, contiguo á la ya derribada, por presentar síntomas de inminente ruina.

Hemos visto con placer que se ha atendido la indicación que hicimos dias atrás, para que se limpiasen las palmeras y demás arboles del jardín de la Glorieta de las ramas secas y mortecinas que los afeaban. Hecha, pues, esta necesaria operación ha quedado aquel sitio más agradable y arreglado.

El alumno de la Academia general militar D. Miguel Marqués ha sido nombrado alférez con destino al arma de infantería.

Después de practicar un crucero y hacer ejercicios de maniobras por nuestra costa, volvió á fondear en el antepuerto ayer á la puesta del sol la corbeta inglesa de guerra Cruiser que salió con este objeto anteayer por la mañana.

En un piso de la casa 147 de la calle del Socorro se declaró ayer un nuevo caso de viruela. En dicho edificio existen otros dos ataques de dicha dolencia y ha habido otros enfermos ya dados de alta.

Ojeada á la prensa

De El Palmesano de ayer: Sería conveniente la construcción en la plaza de la puerta Pintada, de una acera igual á la que existía antes de la nueva rasante, para comodidad de las numerosas personas que por allí transitan en dirección á la estación del Ferrocarril.

—Ayer tarde fueron detenidos por el cabo de matrícula de este puerto y entregados á un agente de policia, unos adanes que se estaban bañando en el puerto sin cumplir las ordenanzas vigentes.

—Un aficionado que ayer al anochecer estaba pescando en las inmediaciones de la Consigna, perdió el equilibrio cayendo al agua, de la que salió por sí mismo sin más novedad que el baño consiguiente.

Boletín Judicial

Recientemente se ha dictado sentencia por la Sección primera de lo criminal de esta Audiencia en la causa instruída por el Juzgado del Distrito de la Catedral de esta ciudad contra J. C. y A. y M. M. y O., (yerno y suegra)

vecinos de Algaida, por el delito de abandono de un niño menor de siete años.

Según consta más ó menos justificado en dicha causa, aparece que de las relaciones ilícitas sostenidas por los dos procesados, la noche del 19 al 20 de Diciembre del año último M. M. dió á luz un niño, á quien, según manifestó, tenía intenciones, aun á trueque de afrontar su deshonra, de conservar en su poder para que en su día pudiera ser el apoyo de su vejez.

Llegado á noticia de J. C. el alumbramiento se constituyó en la casa de su suegra y al siguiente día con el pretexto de ver al recién nacido lo tomó de los brazos de la madre, lo sacó del cuarto en que esta se hallaba y se lo llevó, manifestando poco tiempo después que el niño se hallaba ya en paraje seguro habiéndolo entregado á una vecina suya para que lo depositara en la Inclusa de esta provincia; mas como por el pueblo se propalaran rumores de que el indicado niño había desaparecido violentamente, y llegaran estos á conocimiento de la autoridad, se empezó la instrucción de las correspondientes diligencias sumariales.

Vista la causa en juicio oral y considerando que el hecho de haberse llevado J. C. el niño recién nacido sin dar razón de su paradero ni haberlo acreditado en forma, pues no se justifica en manera alguna que ingresara en la Casa de Expósitos, constituía el delito de abandono de un niño menor de siete años; que no se ha acreditado tampoco que al dejarlo abandonado se cometiera ningun otro delito: que era responsable en concepto de autor J. C.: que en el mismo concurre la circunstancia agravante de pariente afín de dicho niño: que la simple manifestación de M. M. atribuyendo á J. C. la paternidad del recién nacido, no constituía prueba suficiente de la misma: que no había en el presente caso términos hábiles para exigir responsabilidad alguna á M. M. por no constar que tuviese participación en el hecho de la desaparición del niño, sino que antes bien la conducta observada por la misma despues del parto, demostraba que por su parte no había propósitos criminales, ni había contribuído á la ejecución del delito perseguido, la Sección referida ha condenado á J. C. y A. á la pena de cadena perpétua con su accesoria de interdicción civil y la de inhabilitación perpétua absoluta; y absolvió á M. M.

No habiéndose conformado J. C. con el anterior fallo, ha preparado contra el mismo recurso de casación. Creemos que éste es un caso bastante curioso, por lo cual hemos hecho del asunto el pequeño extracto que acaban de ver nuestros lectores.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 13 del actual:

Hacienda.—Real orden aprobando la Memoria relativa á la importación de alcoholes de Alemania y Suecia.

Gobernación.—Real orden resolutoria de un recurso de alzada interpuesto por don Ramón González del Corral, contra un acuerdo de la Diputación provincial de Santander, que declaró con capacidad para ser diputado provincial á don Mignel Merino Gutiérrez.

Fomento.—Real orden autorizando á los señores Baña y Fernandez para establecer una casa de baños en la Punta del Parrote, del puerto de la Coruña, debiendo sujetarse la construcción á las condiciones de contrata.

Pasatiempos

Una señora muy lista ha tomado á su servicio una mujer condenada por hurto.

Al notar que algunos se maravillan del caso, les contesta:

—Pues bien, la he tomado, porque de ese modo estaré siempre alerta.

Sociedades y Corporaciones

Harinera Mallorquina

Acordado por la Junta de Gobierno repartir quince pesetas por acción á cuenta de beneficios del actual ejercicio, queda abierto el pago todos los días no festivos de diez á doce de la mañana. Palma 13 de Julio de 1889.—El Director Gerente, Francisco Sagristá. 4—4

Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en el artículo 21 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas de la misma á Junta General ordinaria para el día 2 de Agosto próximo á las 11 de la mañana en las oficinas de la misma.

Los accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquin, con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha junta. Palma 15 Julio de 1889.—El Presidente, Elviro Sans.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer. 5—2

Instituto de 2.ª enseñanza de las Baleares

Secretaría.—Los alumnos de estudios libres, D. Rafael Salas y Espinal, D. Miguel Vidal y Roca, D. Rafael Ramis y Pons, D. Antonio

Bennasar y Gelabert y D. Luis Molina y Martí, se servirán presentarse, en el plazo mas breve posible, en la Secretaría de este Instituto para enterarles de un asunto que les interesa.

Palma 15 de Julio de 1889.—El Secretario, Antonio Mestres Gomez.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Empieza en la Misión dedicado á San Vicente de Paul; misa mayor solemne á las diez. Por la tarde, á las cinco, los actos de coro; á las siete un rato de oración y despues la reserva.

Otras funciones

Al anochecer, en Santa Magdalena, empezará otra novena dedicada á la Beata Catalina Tomás, con música y sermón que dirá D. Juan Barceló.

Hoy en la Real Capilla de Palacio á las 8 y media misa y Salve solemne á la Virgen del Pilar por el eterno descanso del alma de la señora D.ª Andrea Díez, terminados los actos, rogativa por el Romano Pontífice, misa, Salve solemne á la Virgen de los Dolores á la intención del Emmo. Sr. Cardenal Monescillo, Arzobispo de Valencia.

Visita á la Corte de Maria

En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 15

Varones, tres.

Hembras, una.

Matrimonios

Día 14

D. Mateo Campomar con D.ª Juana Ana Jaume. D. Alonso García Mendez con D.ª Margarita Tomás. D. Mateo Gomila y Mira con D.ª Catalina Llull y Jofre.

Día 15

D. Miguel Muntaner y Vadell con D.ª Margarita Jaume y Ferrá. D. Vicente Viricat y Aulet con D.ª Magdalena Bonet y Font.

D. Pedro José Coll y Serra con D.ª Bárbara Gordiola y Cañellas.

Defunciones

Día 16

Jaime Tomás Puigserver, casado, de 60 años, Hospital, de anemia.

Pedro Riera Vaquer, de 4 meses, calle del Socorro, de viruela.

Juana Ana Singala Verger, viuda, de 79 años, calle la Rosa, de cancer.

Bárbara Barceló Sureda, casada, de 40 años, calle del Sindicato, de cerebritis.

Isabel Fluxá Barceló, de 11 meses, Arrabal, de meningitis.

Registros del puerto

Día 17

Á LA PURSTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada y medianamente densa en todo el círculo: calmosa en los bajos y ligeramente brumosa en el mar, con humedad notable.

Idem del viento.—Brisa suave que fué frescachona al entrar y se mantuvo hasta caer la tarde.

Idem de la mar.—Llana en toda la bahía: rizada del viento y á penas sin oleaje.

Buques á la vista.—La corbeta inglesa de guerra Cruiser viniendo á fondear frente á la farola del muelle.

Vigía de Portopí.—Anunciando la venida por la parte de levante de un buque de guerra extranjero.

Movimiento de buques

Día 17

FONDEADOS

Páilebot mercante español Galatea, mat. de Ciudadela, de 30 ton., con 4 trip., 2 pas., cap. José Farnés, procedente de Ciudadela en 1 día de navegación, cargamento de lana.

Vapor mercante francés Baetia, mat. de su nación, de 682 ton., 45 trip., 19 pas. de tránsito, cap. Mr. Dufay, procedente de Marsella con 2 días de navegación, cargamento de lastre.

Vapor mercante español Jaime II, mat. de Palma, de 259 ton., con 21 trip., 23 pas., cap. Rafael Vich, procedente de Ibiza y Alicante, con 8 horas de navegación, cargamento, valija y efectos.

DESPACHADOS

Polacra goleta mercante española Diligencia, mat. de Palma, de 112 ton., 7 trip., cap. Miguel Oliver, con destino á Sevilla, cargamento y efectos.

Laud mercante español San Sebastián, mat. de Vinaroz, de 9 ton., 6 trip., cap. José Martín, con destino á Altea, cargamento de lastre.

Laud mercante español Virgen de los Angeles, mat. de Cabañac, de 17 ton., con 5 trip., cap. Jaime Moragues, con destino á Altea, cargamento y efectos.

Laud mercante español San Antonio, mat. de Palma, de 47 ton., con 7 trip., cap. Juan Albertí, con destino á Valencia, cargamento y efectos.

Laud mercante español Africano, mat. de Ibiza, de 15 ton., con 5 trip., cap. Antonio Castelló, con destino á Aguilas, cargamento y efectos.

Laud mercante español Virgen de Gracia, mat. de Palma, de 12 ton., 7 trip., cap. Pablo Bosch, con destino á Valencia, cargamento de leña.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 16

Table with 2 columns: Animal type and Quantity. Cerdosas: 11, Vacunas: 11, Lanares: 71.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

*Día 17—5 mañana.*

Barómetro.	762.7	mm.
Termómetro seco.	27.7	grados.
Id. húmedo.	23.5	id.
Mínima.	21.1	id.
Reflector.	17.6	id.
Dirección del viento.	S. O.—1	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	3'0	mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO.
<i>Palma 17 de Julio.</i>	
Crédito Balear.	119'50
Cambio Mallorquin.	84'50
Ferro-carriles de Mallorca.	61'50
Alumbrado por Gas.	134'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	nominal. 95'00
Bonos Municipales.	49'50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	48'00
<i>Madrid 17 Julio, (Cotización oficial.)</i>	
4 pº perpetuo interior.	75'15
4 pº amortizable.	88'65
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'75
Banco de España.	405'00
Tabacos.	nominal. 107'00
<i>Barcelona 17 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 pº perpetuo interior.	fin Julio. 74'85
4 pº perpetuo exterior.	id. 76'47
4 pº amortizable.	89'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'12
Banco Hispano-Colonial.	63'65
Ferro-carriles del Norte.	86'00
<i>Paris 17 Julio.</i>	
4 pº español.	00'00
Panamá.	53'75

**HOJAS DEL CALENDARIO**

JULIO	JULIO
Luna llena el 12. Cuarto menguante el 19. Sol: sale á las 4 h. 41. Pónese á las 7 h. 30 m.	Luna nueva el 23. Cuarto menguante el 30. Sol: sale á las 4 h. 42. Pónese á las 7 h. 30 m.
<b>HOY</b> <b>18</b>	<b>MAÑANA</b> <b>19</b>
1219.—Conquista de Andujar por San Fernando.	1195.—Batalla de Alarcos perdida por Alfonso V.
<b>JUEVES</b>	<b>VIERNES</b>
199) Stos. Federico (166 ob. y mr., Materno ob. y cf., Arnulfo ob. y sta. Sinforosa y sus siete hijos ms.	200) San Vicente de Paul fr. y santas Justina Rufina vgs. y mrs.

**LA ALMUDAINA**  
**DIARIO DE NOTICIAS**

A contar desde el día 1.º de Julio los anuncios se cobrarán con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea corta de letras titulares, si no exceden del cuerpo 18.  
En la tercera plana dos céntimos por palabra y quince por línea.  
En la primera cinco y treinta respectivamente.  
Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.  
Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquiera otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.  
Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 25 por 100 sobre los precios de tarifa.  
Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.  
Si el anuncio fuere de doble medida, el precio será doble también en cada una de los sitios nombrados.

**EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO**

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

**Interesante á los cosecheros**  
**Y COMERCIANTES DE VINOS**

D. Nicolás Lamolla, fabricante de específicos para el tratamiento de vinos premiado en varias exposiciones, hace presente á sus parroquianos y al público en general, donde tiene su casa, calle de San Pedro Mártir, número 41, principal, Barcelona, Gracia, de donde regresará á principios de Agosto próximo, permaneciendo largo tiempo en esta capital, donde estará á disposición de los cosecheros y comerciantes de vinos que quieran consultarle respecto á la clarificación en líquido y conservación de los vinos, destrucción de su acidez, hacerle rancio y preparación de toneles. Estas consultas se contestarán gratuitamente.

Para comodidad de las personas que quieran hacer uso de sus específicos, ha establecido su depósito de todos ellos en la

**DRUGERIA DE JOSE JUAN (NUEVA)**

Marina 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey y Mar 23

á cuyo establecimiento pueden acudir para adquirirlos á los precios ya conocidos del público, facilitándoles gratis las instrucciones necesarias y muestras para ensayos.

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolatur* *ro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolatur* *ro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolatur* *ro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolatur* *ro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

**Se desea alquilar una**

tienda y piso 1.º de buenas cualidades, situada en la calle de Odon-Colom, número 11. Informarán calle del Aceite, número 5 y 7. 3—1

**Interesante**

La única prensa que reúne más condiciones de solidez, sencillez, y rapidez para esta Isla, es la sistema «Bertran» con privilegio esclusivo por 20 años. Para más informes, sus representantes, Suredá y Robirosa, Santo Domingo, 12, 1.º, Palma.

Los mismos señores les informarán de inmejorables estrujadoras, bombas y demás artefactos para la elaboración de la uva.

De 11 á 12, Santo Domingo, 12, 1.º 1

**Traslado**

La Sucursal en Palma de los Sres. Sureda y Robirosa de Barcelona, ha cambiado su escritorio calle de Santo Domingo, 12, 1.º 1

**Se vende leche de va-**

ca todas las mañanas en casa de Miguel Beltran (alias Puig) Plaza Mayor.—Inca.

**Refrescante agradable**

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad-10, y plaza de la Cuartera, 2. a



El jueves 18 del actual á las diez de la mañana saldrá de este puerto directamente para el de ARGEL el vapor

**Menorca**

Admitirá carga y pasajeros.  
Informarán, plaza de Copiñas, número 5. 4—4

**Venta**

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.  
En esta imprenta informarán. 7

**La Higuera**

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH  
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

**La Perfección**

Gran fábrica de cementos hidráulicos, movida á vapor, establecida en Establiments. Despacho, calle del Sindicato y calle de Miró, núm. 2.

Fabricación de mosaicos hidráulicos, gran variedad de dibujos á precios ventajosos.

Especialidad en incrustaciones de mármol, mesas para jardines, fregaderas de varias formas y tamaños, escalones, chimeneas, etc. etc. y toda clase de piedras artificiales.

Ladrillos lisos de cemento á pesetas 1'25 metro cuadrado.

Depósito de sus acreditados cementos, Sindicato frente la fonda de Europa y Miró, 2.

**Excelsior**

DESINFECTANTE AUTOMÁTICO

Se regula á sí mismo por la temperatura del aire.

Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tífus, escarlatina, tos ferina, tisis, viruela etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc.

Extermina la polilla, moscas, etc.

Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados.

**Droguería de JOSE JUAN**

(Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes. 3

**Se desea vender una**

casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina. a

**Baños de mar**

Queda abierto al público el establecimiento de baños de mar, situado entre la cuarentena y el cañaret en el caserío del terreno. 10—10—a

**Casa de recreo en Valldemosa**

En la plaza de la Cartuja hay un magnífico primer piso para alquilar.

Para informes, dirigirse al mismo piso ó á casa de Matheu, Brossa, 11, Palma. \*

**Se alquila**

Un espacioso segundo piso de la Plaza de Constitución, núm. 94, esquina á la calle Jovellanos, tiene seis dormitorios, tres espacioso comedor, dos terrados, coladuría, de pozo y otras comodidades, y por echo pagas al mes se alquila un tercer piso interior mismo zaguan. Informarán en la misma plaza núm. 96, principal.

**DOLOR REUMÁTICO**

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el acreditado fache y píldoras Duval. Con este medio no hay necesidad de acudir á tomar ag termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7.

**Para alquilar**

Un segundo piso con cuatro dormitorios, salas, cocina, comedor y dispensa, agua á grifo, con mirada por detrás en la calle Mar.

Un tercer piso con cinco dormitorios, salas, cocina, comedor y dispensa agua á grifo, y por detrás mirada á la calle del Mar. Calle de la Marina 18, informarán en el principal.

**Píldoras y Poción Anti-blemorragica**

DE BARRIS

Es el remedio infalible y único conocido para curar radicalmente la BLEMORRAGIA y toda se de flujos de las vías urinarias, sin necesidad de inyección. De venta, Droguería de José Juan—Marina, 20, 22 y 24, Palma.

**Depósito de sales**

de las acreditadas salinas de ILLIC EN EL SOBRE-MUELLE frente la Capitanía del Puerto PALMA DE MALLORCA

En este depósito recientemente establecido encontrarán constantemente sales de la indicada procedencia, las que se recomiendan por excelentes condiciones higiénicas y lo limitado de los precios á que se expenden.

**Se vende por un pº**

cio acomodado un brek muy capaz y un colchón adecuado para el mismo, con todas sus pertenencias y arros en buen estado. Calle de Peletería, número 29, informarán.

**Se alquila un esp**

cioso primer piso con agua de fuente, terraza, porche; y una botica con sótano. En la calle de S. Miguel, número 131 informarán.

**Se vende**

Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etc., etc. Darán razón en la plaza de Copiñas, núm. 16, bajos.

**Se desea vender d**

caballos tordos amaestrados. Informarán en Fonda Balear.